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熊本県学校事務研究協議会（以下、熊事研）研究部は、本年度も「子どもの豊かな学びを支援

する学校事務」をテーマに掲げて活動します。このテーマは、熊事研大会のサブテーマでもあり、

昨年度提案しました、熊本版グランドデザインの学校事務職員の目標でもあります。 

平成 29 年３月 31 日に「義務教育諸学校等の体制の充実及び運営の改善を図るための公立義

務教育諸学校の学級編制及び教職員定数の標準に関する法律等の一部を改正する法律」が公布さ

れ、４月１日から施行されました。今回の改正は、子どもをめぐる教育課題が複雑化・困難化す

るなか、学校の指導・運営体制を強化するとともに、地域住民との連携・協働を含めた学校運営

の改善を図ることにより、学校の機能強化を一体的に推進することを目的としています。 

改正法では、学校事務職員の職務の見直しが行われ「事務に従事する」から「事務をつかさど

る」と改められ、「共同学校事務室」の設置が制度化されました。今回の見直しにより、学校事

務職員は学校組織における唯一の総務・財務等に通じる専門職としての絶対的な有能性を生かし

て責任をもって処理していくことが必要とされます。つまりこれまでの単なる事務作業ではなく、

企画立案・調整・判断など仕事の質を高め、より主体的・積極的に学校運営に参画することで、

学校の機能強化につなげていくことが求められています。 

熊本版グランドデザインの目指す学校事務職員像でもある「地域とともに創造する。主体的に

行動する。社会・教員と協働する。」ことを職務として意識しながら取り組んでいかなければい

けません。学校事務職員は今、期待されています。これらの期待に学校事務職員や共同学校事務

室がいかに応えていけるのかが問われています。 

私たち学校事務職員は、意識を変える５つ意識変革により、「今の学校にも存在しこれからの

学校にも存在する３つのキーワードをもとに学校に事務機能という手を加え、より質の高い学校

を目指す戦略」により「一歩前へ」踏みださなければいけません。キーワードは「財務・情報・

企画調整」です。これらをもとに事務機能により「財務と教育課程をつなぐ役割」と「学校と地

域をつなぐ役割」を果たすことで、事務体制を強化し質の高い学校事務を実現していくことがで

きます。この戦略は School アレンジ戦略として熊本版グランドデザインに掲載していますの

で、ご覧ください。 

熊事研は、熊本版グランドデザインにより研修についても提案しています。中教審答申及び法

改正、特に「つかさどる」へ対応した取組や、キャリアに応じた研修体制の研究を進め、会員の

皆様に指針となるべき方向性を提案していきます。研究協議会組織として、地区研の活性化につ

いても研究していきます。組織としてしっかりと地区研とつながりながら、これからの学校事務

を考えていきます。 

熊本版グランドデザインの実行策は意識における実行策です。グランドデザインにより取り組

んでみようという意識になること、意識変革チェックシートにより学校目標を意識し、キャリア

http://ws.higo.ed.jp/jimuken/ 平成 30 年６月 22 日発行 

熊本県学校事務研究協議会 

発 行 人 会  長 上田 千浩 

編集代表 研究部長 平野 哲也 

 

熊事研会報 
  

第 126 号 

  

研究部の取組 

１               熊事研会報第 126 号 

熊本県学校事務研究協議会 研究部長 平野 哲也 



に応じた学校の課題解決を自らの戦略として意識して取り組むこと、その手順がプロセスであり、

その過程の中の行程により質の高い学校事務職員を目指してほしいと考えています。 

学校事務職員の目標、学校事務職員とその組織の目指すべき姿を明確にし、理想的な未来の

学校事務職員から、現在の地点を把握したうえで、ありそうな未来の学校事務職員を描く、ゼロ

ベース思考でのバックキャストによるキャリア別「未来の学校事務職員」の研究に取り組みます。

また、平成 31 年 1 月の熊事研大会では、キャリア別の分科会研修を本年度も設定します。 

 私たちが働いている場所は「学校」です。主役は子どもたちです。私たちは子どもの笑顔を直

接見ることのできる環境にいます。子どもたちともっと語り、ふれあいながら子どもたちの声を

聞きましょう。子どもたちと遊んだり掃除をしたりすることで、「学校事務」という仕事をあら

ためて考えることができるかもしれません。AI にはできない子どもたちとの「ふれあい」が人

としての強みであると思います。この「ふれあい」が教員と共通の課題を話す場となり、コミュ

ニケーションを図りながらの協働になります。すでにできている学校事務職員もたくさんいらっ

しゃると思います。無意識にできていることを意識してみましょう。できていることを可視化す

るために「意識改革チェックシート」に書いて、誰かに話してみましょう。アウト・プットする

ことで、壁がなくなり協働するチームの一員としての役割を、主体的・積極的に担う存在である

ことに気づくかもしれません。子どもたちの笑顔のために、熊本版グランドデザインを提案しま

した。意識を変えて、子どもたちの笑顔を増やしましょう。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

平成 30 年度熊事研研究部メンバー 
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今年度、新規採用及び県立・行政からの異動で新たに熊事研の会員となられた先生方。ようこそ、

熊事研へ！！昨年度、大変好評だったこのコーナーで、今年度も紹介したいと思います。心機一

転、会員全員でこの会を盛り上げていきましょう！ 

Q&A 方式でお答えいただきました。県大会等でお会いしたら、皆様是非声かけてくださいね～ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

①所属と氏名（ふりがな） ②前任校（または新規採用） ③趣味や特技、得意なこと 

④１ヶ月経ちました！感想を！ ⑤最後に一言どうぞ！ 

①熊本市立花陵中学校 

臼杵 真由（うすき まゆ） 

②新規採用 

③趣味は旅行、ライブや朗読劇を観ること。得

意なことは、トランペットを吹くこと。 

④１ヶ月経って、学校の雰囲気に慣れ、先生方

や生徒たちと話せるようになってきました。毎

日、忙しいですが、充実した楽しい日々を送っ

ています。仕事は、まだまだわからないことが

多いですが、一日でも早く仕事を覚えられるよ

うに努力していきたいと思います。 

⑤よろしくお願いいたします。 

①熊本市立白山小学校 

松岡 椎奈（まつおか しいな） 

②新規採用 

③映画を見ること、音楽を聴くこと。 

④まだまだ分からないこともたくさんありま

すが、これからさまざまなことに挑戦して経験

を積んでいきたいです。 

⑤感謝の気持ちを大切にしてがんばります。ど

うぞよろしくお願いいたします。 

①熊本市立錦ケ丘中学校 

坂井 麻以（さかい まい） 

②新規採用 

③ダンス・水泳 

④周りの先生方に本当によくしていただいて、

ありがたいです。覚えることが多く、毎日頭を

パンパンにしながら少しでも早く仕事ができ

るようになろうと頑張っています。 

⑤これからたくさんご迷惑をおかけするとは

思いますが、先輩方からたくさん学んで成長し

ていけるように頑張っていきますので、よろし

くお願いいたします。 

①宇城市立松橋中学校 

大塚 湧斗（おおつか ゆうと） 

②新規採用 

③音楽、ラジオを聞くこと 

④初めてなことばかりでしたが、先生方に優し

く教えてもらい頑張っています 

⑤これからも一生懸命頑張ります。よろしくお

願いします。 

①玉名市立玉名中学校 

東 知美（ひがし ともみ） 

②新規採用 

③映画鑑賞、料理 

④先輩の先生方に教えていただきながら、ルー

ティンワークや様々な新しい仕事に取り組む

なかで、覚えることや悩むことも多いですが、

頑張っていきたいと思います。 

⑤１年目で学ぶべきことをしっかりと身に付

け、日々成長していけるよう努力していきたい

と思いますので、よろしくお願いします。 

 

①山鹿市立米野岳中学校 

筒井 迪子（つつい みちこ）  

②学校人事課 

③ドライブ 

④初めての中学校勤務で慣れないことも多い

ですが、子どもたちの姿が励みになっていま

す。 

⑤どうぞよろしくお願いいたします。 

ようこそ！熊本県学校事務研究協議会へ 
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①山鹿市立山鹿中学校 

森本 大貴（もりもと たいき） 

②新規採用 

③趣味はサッカー観戦で海外にも見に行った

ことが何度かあります！特にバルセロナが好

きです！ 

④仕事は大変ですが周りの先生方に支えて頂

いたり、生徒と話したりとても楽しい日々を送

っています。これからは学校の仕事と別に事務

センターでも研究が始まったり、サッカー部に

も行ったり忙しくなると思いますが初心を忘

れずに頑張っていきたいです！ 

⑤これからよろしくお願いします！ 

①菊池市立泗水中学校 

米田 圭織（よねだ かおり） 

②教育政策課福利厚生室 

③読書、旅行など 

④学校で働けて嬉しく思っています。 

⑤よろしくお願いします！ 

 

①合志市立合志南小学校 

外﨑 桃子(ほかざき ももこ) 

②新規採用 

③たまにピアノを弾いたり、1 日引きこもって

ジグソーパズルをしたりします 

最近筋トレ始めました 

④まだまだ分からないことだらけですが、1 つ

ずつ丁寧に覚えていこうと思います 

⑤みなさんにあたたかく迎えていただいて、と

てもうれしく思っています。これからしっかり

頑張るので、ビシバシよろしくお願いします。 

 

①合志市立西合志東小学校 

森 千夏（もり ちなつ） 

②新規臨時採用 

③趣味はプロ野球観戦です。毎日帰ってから試

合を見ることを楽しみに頑張っています！ 

④わからないことばかりで事務主任の先生に

迷惑をかけてばかりですが、優しく教えてくだ

さり、とても楽しく仕事ができています！ 

⑤これから１年多くのことを学んでいきたい

と思っています。よろしくお願いいたします。 

 

①合志市立西合志南小学校 

宮本 将吾（みやもと しょうご） 

②新規採用 

③趣味はいろいろありますが、旅行に行くこと

が好きです。今一番行きたいのは北海道です。 

特技は中高でバレーをしていたのでバレーは

得意です。 

④ようやく先生と呼ばれることに慣れまし

た！早く仕事にも慣れて一人前になりたいで

す。 

⑤これから大変なこともあると思いますが、ど

んなことも子どもたちのためだと思ってがん

ばっていきたいです。先生方にはご迷惑をかけ

ることもあるかもしれませんがどうぞよろし

くお願いします。 

 

 

①合志市立西合志中学校 

添田 真央（そえだ まお） 

②熊本県立松橋西支援学校 

③韓国語 

④あっという間の１か月でした。賑やかな事務

室に慣れていたので、今は寂しいです。まだま

だ慣れないことばかりですが、多くのことを学

びたいと思います。 

⑤これからよろしくお願いします。 

①菊陽町立菊陽北小学校 

下城 春菜（しもじょう はるな） 

②新規採用 

③美味しいものを食べに行くのが大好きです。

特に焼き鳥と餃子が大好きです。オススメのお

店がありましたら、ぜひ教えてください！ 

④周囲の先生方に助けて頂きながら何とかや

れています。1 学期で自分のペースを掴めるよ

う、頑張ります！ 

⑤たくさん質問するかと思いますが、これから

どうぞよろしくお願いいたします！ 
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①大津町立美咲野小学校 

島田 真帆（しまだ まほ） 

②新規採用 

③趣味はドライブに行くことで海鮮丼を天草

に食べに行くのが好きです！ 

④右も左も分からずに、赴任し、あっというま

に一ヶ月が過ぎました。 

早く仕事ができるようになりたいです！ 

⑤ご迷惑をかけないように頑張ります。よろし

くお願いします。 

①大津町立護川小学校 

富永 哲央（とみなが てつお） 

②熊本県立水俣高等学校（定時制） 

③中学まで野球をやっていたので野球観戦は

好きです。 

④県立学校とシステムが違うので（特に旅費）、

四苦八苦中です。 

⑤これからよろしくお願いします。 

①大津町立大津中学校 

萱野 沙織（かやの さおり） 

②熊本県立小川工業高等学校 

③趣味：旅行 

④毎日何かしらのカルチャーショックを受け続

ける１ヶ月でした。 

⑤わからないことばかりでご迷惑お掛けするか

と思いますが、どうぞよろしくお願いします。 

 

①南阿蘇村立中松小学校 

矢加部 大貴（やかべ たいき） 

②熊本県立岱志高等学校 

③野球観戦・ドライブ・音楽鑑賞など 

④阿蘇の風景に癒やされながら日々通勤して

います。県立学校との業務の違いに戸惑うこと

も多々ありますが、周りの方々のサポートに感

謝の気持ちでいっぱいです。 

⑤まずは皆さんの顔と名前を覚えられるよう

に頑張ります。よろしくお願いします。 

①西原村立西原中学校 

篠原 帆南美（しのはら ほなみ） 

②学校人事課 

③旅行 

④子どもの頑張る姿を見ることができ、とても

楽しい毎日です。 

⑤よろしくお願いいたします。 

①益城町立益城中学校 

大窪 美紀（おおくぼ みのり） 

②熊本県立盲学校 

③カフェ巡り 

④初めての異動を経験し、わからないことばか

りでしたが、周りの先生方に助けいただき、な

んとか１ヶ月を乗り切れたように思います。 

⑤まだまだ目の前の仕事で精一杯ですが、多く

のことを学び、自分のものにしていきたいと思

います。どうぞよろしくお願いします。 

①甲佐町立白旗小学校 

渡辺 千尋（わたなべ ちひろ） 

②新規採用 

③お散歩と、絵を描くことが好きです。 

④新しいことだらけの毎日ですが、それだけ学

ぶものも多く、いろいろなものに追われながら

もとても充実した 1 か月でした。これからは

もう少し落ち着いて業務と向き合えるよう、努

力したいです。 

⑤これから熊本県の学校事務の一員として、精

一杯頑張っていきます！ 

まずは１か月で散らかしまわった机周りのお

片付けからはじめます…！ 

①小国町立小国小学校 

古庄 桂大（ふるしょう けいた） 

②新規採用 

③趣味は旅行です。スポーツは、球技全般得意

です。 

④もっと頼りにされる事務職員になるよう

日々努力していきます。 

⑤無理せず頑張ります。 
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①八代市立松高小学校 

蓑田 杏菜（みのだ あんな） 

②新規採用 

③趣味はバドミントン、サイクリング、音楽を

聴くこと 

④まだまだ分からないことが多いですが、多く

の先生に助けられながら、そして、子どもたち

に元気をもらいながら毎日奮闘しています。 

⑤初任で不慣れなことも多いのでご不便おか

けすると思いますが、子どもたちが安心して笑

顔で学校に通えるように精一杯頑張ります。こ

れからどうぞよろしくお願いします。 

①八代市立鏡中学校 

本田 一仁（ほんだ かずひと） 

②熊本県立天草拓心高等学校 本渡校舎 

③バドミントン、うまいもの巡り（主に麺系） 

④県立の業務とのギャップを感じながら奮闘

する毎日でしたが、周りの先生方に助けていた

だきながら、無事４月を乗り越えることができ

ました。また、給食のありがたさを改めて感じ

ました。とにかくうまいです！最高です！ 

⑤まだまだわからないことばかりですが、周り

の先生方とうまく連携しながらひとつひとつ

学んでいきたいと思います。また、生徒や学校

のために自分にできることを模索しながら

日々の業務に励みたいと思います。どうぞよろ

しくお願いします！ 

 

①氷川町立宮原小学校 

岩本 望江（いわもと みえ） 

②熊本県立東稜高等学校 

③温泉・旅行・ショッピング 

④最初は慣れないことばかりでしたが、優しい

先生方と元気な子どもたちと楽しくお仕事を

させていただいています。 

⑤これからよろしくお願いします。 

 

①芦北町立内野小学校 

中川 玲菜（なかがわ れいな） 

②新規採用 

③趣味は、読書です。 

④分からないことが多く、先生方に助けていた

だきながら過ごした一ヶ月でした。 

⑤まだまだ分からないことばかりですが、日々

学びながら、一つ一つの業務を身につけていき

たいと思います。先生方には、これからもご迷

惑をおかけすると思いますが、よろしくお願い

いたします。 

 

 

①天草市立有明中学校 

堤田 雅和（つつみだ まさかず） 

②熊本県立人吉高等学校 

③趣味 ドライブ 料理 

④赴任当初はなれないことが多く不安でした

が、今は楽しく仕事をしています。 

⑤よろしくお願いします。 

 

①天草市立御所浦中学校 

葉山 真美（はやま まみ） 

②熊本県立熊本工業高等学校 

③ショッピング、マラソン（最近始めました、、、

趣味と言えるように頑張ります） 

④前任校との雰囲気や業務の違いに新鮮な気

持ちで仕事しています。子どもたちが明るく元

気で、学校行事に前任校よりも携われるので楽

しいです。 

⑤義務制１年目で、不慣れな点が多いためご迷

惑をおかけすると思いますが、一生懸命頑張り

ます。これからよろしくお願いします。 

 

 

①上天草市立中北小学校 

松下 大地(まつしただいち) 

②新規採用 

③趣味 ソフトテニス 特技 書道 

④あっという間の充実した 1 ヶ月間でした。 

⑤精一杯頑張ります。よろしくお願いします。 

①上天草市立龍ヶ岳中学校  

森田 美波（もりた みなみ） 

②新規採用 

③アイスホッケーが趣味です。 

④大変なことも多いですが、子どもたちがとて

も可愛いです。 

⑤先生、生徒ともに過ごしやすい学校作りを行

いたいです。 
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平成 29 年度熊事研研究部でたくさん活躍していただいた先生方が、５名卒業されました。最後

のお仕事として、メッセージをいただきました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

平成 29 年度研究部卒業生より 

 熊本県学校事務研究協議会の研究部員として長い間お世話になりました。 

 熊事研大会を運営側として活動したことや全事研大会熊本大会への協力、研究集録や学校事

務必携の作成、全事研調査の集約・熊事研ＨＰ運用等、多くのことを経験させていただきあり

がとうございました。 

 研究部員としての６年間。色々なことがありましたが、多くの方々と出会い、一緒に学び・

活動できたことに感謝しています。多良木町立久米小学校 田村 亮二 

前任の方に、「年に数回学校を離れていつもと違う仕事をするのもいい気分転換になるよ

♪」と背中を押され、H28 年度から２年間、研究部に関わる機会をいただきました。特に２

年目となる昨年度は、久しぶりの分科会ありの研究大会、それも従来の地区研の発表ではな

く、研究部の企画で初のキャリア別分科会を行うということで、新たにマニュアル等も作成

しなければならないなど、初めは「できるのか・・？」と不安いっぱいでした。試行錯誤や

失敗もしましたが、それでも、たくさんの方の力を借りて、一丸となって開催に漕ぎつけた

研究大会が無事に終了したときは、何とも言えない達成感を味わうことができました。 

研究部に所属したことで、たくさんのすてきな方と出会えて一緒に活動できたことが、私

にとっては一番の思い出です。個性的で魅力的な方々との、愉快で時には緊張感漂う（？）

おしゃべりも楽しみの一つでした。この２年間、研究部・事務局の皆さんをはじめ、たくさ

んの方に本当にお世話になりました。この場を借りて、関わってくださった皆様に改めてお

礼申し上げます。ありがとうございました。菊池市立戸崎小学校 宇都宮 裕子 

 

 皆様、こんにちは。２年間研究部員を務めさせていただきました佐藤です。研究部員を引

き受けたものの、はじめは何も分からず場違いなところにきた･･･と内心は心配で一杯でし

た。特に２年目は研修班で全体会の講師選定や、分科会の企画運営を中心に活動してきまし

た。その班長という、私にとっては身に余る大役をいただき、大きなプレッシャー（誰かに

圧をかけられていた訳ではありません！）を感じていましたが、役員の皆様の力添えがあり、

最後まで全うすることができました。この場をお借りして感謝申し上げます。 

振り返ってみると、分科会の形式が各地区の実践発表から研究部の企画事業となった初め

ての大会でしたので、どのように進めていったらいいのか試行錯誤の連続でした。また、経

験年数別研修という方針が示されていましたので、それぞれの段階で何が必要とされ、求め

られているのかを客観的に考える貴重な機会にもなりました。 

大変なことも多くありましたが、役員としていろんなことを学ぶことができ、とても印象

深い２年間でした。何より研修会で参加者の皆様の生き生きとした笑顔をたくさんみられた

ことが満足感・充実感につながっています。役員の皆様をはじめ熊事研にかかわってくださ

ったすべての方への感謝の気持ちで一杯です。本当に２年間お世話になりました。ありがと

うございました。阿蘇市立阿蘇小学校 佐藤 真理  
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下記のとおり、開催予定です。正式な案内等は、後日行います。 

期日 平成 31 年１月 11 日（金） 

場所 くまもと森都心プラザ 

内容 午前の部 講師をお招きして講演予定です。 

   午後の部 キャリア別分科会（内容は、現在検討中です。）の予定です。 

～おわりに～ 

今年度も、より多くの会員の皆様に読んでいただけるような会報にしたいと思っていますので、

ご意見ご要望等ありましたら、近くの研究部員まで、ぜひお知らせください。 

 また、熊事研ＨＰでは、各県の研究大会の情報等を随時更新しております。ぜひ「お気に入り」

に追加していただき、ご覧いただけたらと思います。お待ちしております！ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 昨年度まで２年間研究部でお世話になりました。 

 研究部の活動を通して、他地区の事務の先生方と交流できてとても良い刺激を受けました。

また昨年度は分科会の運営にも携わることができて、運営する側の大変さを実感することがで

きました。この経験を今後の業務に生かしていきたいと思います。２年間お世話になりました。

氷川町立竜北西部小学校 中村 佳代 

 今回７年ぶりとなる熊事研研究部でした。以前は事務局におられた上田先生が、熊事研会長

だったり、当時研究部だった鶴屋北海道展仲間の U 氏が研究部付理事だったりで、７年とい

う月日が流れたことを実感していました。昨年度は久しぶりに分科会形式となり、研究部員も

分科会運営未経験の方が多く、私の昔のデータを引っ張り出しながら、薄れていた記憶を呼び

起こしながらの１年間でした。 

 しかしながらこの堅くなってしまった頭と体が、若い研究部員の皆様の足を引っ張っている

ことを実感しましたので、郎平は元中国のバレー選手、いや、老兵は去るのみと思い、わずか

１年間ではありましたが卒業させていただくこととしました。 

 この１年、研究部長をはじめ、皆様には大変世話になりました。ありがとうございました

m(_ _)m 苓北町立都呂々小学校 阿部 啓介 
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